
內部文件  

 

安老事務委員會  

第五十二次會議記錄  

 

 日期：二零零七年十二月六日 (星期四 )  

時間：下午二時三十分  

地點：中環花園道美利大廈 12 樓 1201 室  

 

 

 

 

出席者：  

 

主席  

梁智鴻醫生，GBS， JP 

 

副主席  

陳章明教授，BBS， JP 

 

委員  

林崇綏博士  

黃耀明女士  

陳耀星先生，BBS， JP 

林正財醫生， JP 

陳志育先生  

趙鳳琴教授  
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劉惠靈牧師，BBS， JP 

馬陳鏗先生  

黃以謙醫生  

李淑儀女士， JP   食物及衞生局常任秘書長  

余志穩先生， JP 社會福利署署長  

廖敬良先生  房屋及規劃地政局局長 /房屋署署長代表  

陳慧敏醫生， JP 衞生署署長代表  

戴兆群醫生  醫院管理局行政總裁代表  

 

列席者  :  

鄧國威先生， JP 勞工及福利局常任秘書長  

葉文娟女士， JP 勞工及福利局副秘書長  

馮建業先生  勞工及福利局首席助理秘書長  

吳馬金嫻女士  社會福利署助理署長 (安老服務 )  

沃郭麗心女士  社會福利署總社會工作主任  

符俊雄先生  社會福利署總社會工作主任  

林嘉泰先生  社會福利署總社會工作主任  

江淑儀女士  社會福利署總社會工作主任 (候任 )  

黎玉芳女士  社會福利署行政經理  

麥淑筠女士  社會福利署高級社會工作主任  

鄧麗芬女士  社會福利署高級社會工作主任  

郭李夢儀女士  社會福利署高級社會工作主任  

梁美華女士   社會福利署高級社會工作主任  

張潤屏女士  社會福利署高級社會工作主任  

任滿河先生  社會福利署高級社會工作主任  



  第 3頁  

關淑儀女士  社會福利署高級社會工作主任  

何振聯醫生  衞生署高級醫生  

陳雅思女士  勞工及福利局助理秘書長  

錢卓康先生    勞工及福利局助理秘書長  

莫廸珊女士  勞工及福利局總行政主任  

潘明素女士  勞工及福利局行政主任  

 

因事缺席者：  

胡令芳教授  

陳恒鑌先生  

任燕珍醫生，BBS 

教育局局長  

 

秘書  

張岱楨先生  勞工及福利局首席助理秘書長  

*  *  *  *  *  *  * 

 

 

議程第 1 項  :  通過第五十一次會議記錄  

 

 由於並未有任何修訂建議提出，上次會議記錄獲得通過。 
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議程第 2 項：續議事項  

 

第五十一次會議記錄第 2 段  

 

2. 主席表示在上次會議中，勞工及福利局 (勞福局 )局長張建

宗先生向委員簡介二ＯＯ七 /Ｏ八年度施政報告的新措施時表示

政府將會一筆過撥款二億元，在未來五年為貧困且缺乏家庭支援

的長者改善家居環境。他請勞福局在適當時候向委員會滙報這項

計劃的進展。  

 

第五十一次會議記錄第 8(6)段  

 

3. 另外，上次會議中有委員提議食物及衞生局考慮製作電

視短片以推廣長者醫療券這個試驗計劃。主席希望在稍後能得悉

其進展。  

 

第五十一次會議記錄第 8(8)段  

 

4. 委員林崇綏博士 (亦為醫管局總護理行政經理 )向委員會

匯報她就本港安老服務界人力資源供求失衡的問題所作出的初

步觀察，以及初步認為可進一步探討的範疇，包括考慮改善現時

安老院舍護理人員的晉升前景及在職培訓等。在晉升前景方面，

她認為如果現時院舍護理人員有晉升機會以及明確的晉升階

梯，有助挽留他們繼續留在安老院舍服務。因此，她提出可考慮

在保健員和登記護士這兩個職級之間加入一個「高級保健員」的

職級，讓起居照顧員和保健員可在考取所需資歷後晉升為「高級
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保健員」，並在進一步考取相關資格後晉升為登記護士甚至是註

冊護士。  

 

5.  委員認同應該為院舍護理人員提供更佳的　升機會。就

如何達致有關目標，以及如何解決安老服務界人力資源供求失衡

的問題，他們提出下列題問 /意見：  

 

 委員就擴闊保健員可執行的工作所提出的題問 /意見  

 

(a) 安老服務界面對的最大困難之一是護士人手短缺。建議

考慮培訓「高級保健員」去進行插胃喉、打針和插尿管

等三種現時只有護士才可執行的工作。有關建議並非要

取代護士的職能，而是旨在培訓一些專才去分擔現時護

士因工作繁重而未能兼顧的職務，以提升對長者的照

顧。加強保健員和起居照顧員的專業培訓和提升他們的

能力是解決護士人手短缺的最佳辦法，因他們是院舍服

務業界最龐大的人力資源。  

 

(b) 據悉，護養院向衞生署申請續牌時，衞生署會要求院舍

聘有護士去負責執行分配藥物的工作。建議考慮這類工

作是否可由其他護理人員分擔。  

 

(c) 建議大學考慮提供護理方面的副學士學位或高級文憑

課程，為安老院舍培訓護理專才，以紓緩安老院舍護士

人手不足的情況。  
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(d) 一些津助非政府機構將與職業訓練局合作，於 2008 年 9

月開設兩班深造班，培訓在職的保健員提升他們的工作

技巧，以從事一些較複雜的護理工作。  

 

(e) 現時專業責任保險中並未包括為保健員和起居照顧員提

供承保。如上述兩類人員能取得認可的專業資格，或會

較容易與保險界商討為建議的「高級保健員」從事護士

工作所需的專業責任保險。  

 

 (f) 必須了解以及審慎考慮護士界對擴闊保健員可擔任的工

種以及設立「高級保健員」職級的看法。  

 

  委員就安老服務界人力資源供求失衡所提出的題問 /意

見  

 

 (g) 護士界可進一步探討從國內輸入擬考取香港註冊試的護

士，並向他們簽發學護牌照，讓他們在醫院或安老院舍

實習，為這些單位提供額外的護士人手。委員得悉政府

以及業界過住亦有就輸入其他地區 (包括內地 )的護士的

可行性進行討論。當時考慮到語言的限制，認為來自亞

洲地區如新加坡及馬來西亞等地的護士並不適合照顧香

港的長者。至於內地的護士，雖然他們大多擁有學位，

但他們來港工作須通過香港的註冊試  

 

 (h) 現時私營安老院舍在招聘護士時所提出的待遇與醫院管

理局 (醫管局 )有相當大的差距，故難以與醫管局競爭，因
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此私營安老院舍護士短缺的情況極為嚴重。   

  

 (i) 政府應掌握未來五至十年安老院舍對人力及培訓的需求

以及涉及的資源，以便與香港護士管理局及其他持份者

商討解決安老服務界人力資源供求失衡的可行方案。  

 

6.  主席提議由林博士邀請有興趣參與有關討論的委員和有

關人士就其建議作進一步研究，以及諮詢有關界別的意見，並在

適當時候向委員會匯報進展。  

 

第五十一次會議記錄第 11 段  

 

7.  勞福局常任秘書長鄧國威先生滙報由政務司司長領導的

家庭議會已成立，而安老事務委員會主席亦已被委任為家庭議會

的成員。家庭議會將於本月召開第一次會議。  

 

第五十一次會議記錄第 16 段  

 

8.  主席多謝勞福局及社會福利署仝人就本年十一月十八日

舉行的「向護老者致敬嘉許典禮」所付出的努力，該項活動讓社

會大眾更加了解護老者在照顧長者方面的貢獻，並提升了社會的

護老意識，加强關愛文化。  
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議程第 3 項：院舍照顧服務  -  須考慮的主要事

項  

(討論文件第 01-07 號 )  

 

9-14. 此議項另外以機密文件形式記錄。  

 

其他事項  

 

15. 安老事務委員會秘書張岱楨先生邀請各委員出席在二零

零八年一月二十六日舉行的「左鄰右里積極樂頤年」試驗計劃啟

動典禮。  

 

下次開會日期  

 

16. 委員會下次會議將於二零零八年三月六日 (星期四 )舉行。 

 

散會時間  

 

17. 會議於下午四時五十分結束。  

 

 

 

二零零七年十二月十八日  

 
 


